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Región: sector político se divide 
al evaluar gestión del Gobierno 
aLance. Opiniones como “no se han dado pasos 
concretos” y ha enfrentado los desafíos” forman 
parte del análisis que hacen actores locales. En 
tanto, coinciden en acelerar la reconstrucción. 

Claudio Ramírez 
cramirenomercuriovalpaci 

tres años del inicio 
del gobiernoencabe- 
zado por el Presiden- 
te Gabriel Boric, ac- 

tores de todoelespectro políti 
co de la región analizaron lo 
que ha sido su mandato, el im- 
pacto que hatenido o no en la 
zona y dónde debe centrarse 
La Moneda en larecta final de 
suadministración. 

Para el senador Francisco 

Chahuán (RN), la gestión gu- 
bernamentalen materiaregio- 
nal ha sido pobre en cuanto a 
iniciativas. “La verdad esque el 
Gobierno no sólo reprueba al 
revisarlasescasas obrasqueha 
concretado en la región, sino 
que, derechamente, queda re- 
pitiendo”, subrayó el parla- 
mentario. 

“Me encantaría decir quela 
Región está mucho mejor que 
hace tres años, porque nues- 
tros habitantes así lo requie- 
ren, pero la realidad es total- 
mente opuesta. Claro, nos en- 
tusiasmamos con el Acuerdo 
por Valparaíso y el impulso 
queseanunció en materia por- 
tuaria para nuestra región, pe- 
ro es abismante la lentitud pa- 
ratodo”, agregó, remarcando 
que“enlaprácticano se ha da- 
do ningún paso concreto”. 

“Lo mismo, en el caso del 
“Tren Santiago-Valparaíso (...) y 
qué decir sobre medidas para 
enfrentarla seguridad o poten- 
ciar la inversión y empleo re- 
gional”, observó. 

El senador Ricardo Lagos 
Weber (PPD) remarcó que el 
último año será clave para te- 
masrelevantes. “El manejo en 
materia del megaincendio ha 
marcado la gestión del Gobier- 
no y esa será una tarea funda- 

mental para lo que queda de 
esta administración”, dijo el 
senador, quien sumó otras si- 
tuaciones por abordar en el 
periodo queresta. 

“Urgen los cambios para 
avanzar rápido en una licita- 
ción de la locomoción colecti- 
va. Es un avance tener buses 
eléctricos a Placilla, Rodelillo y 
San Roque, pero debemos 
contar con un sistema moder- 

no querespetea losusuarios”, 
recalcó. 

Asimismo, enfatizó que 
también debe seguir el trabajo 
enseguridad pública, que es la 
principal prioridad ciudadana 
y también la necesidad de 
abordar el rezago en materia 
de campamentos. “Sigue sien- 
dounatarea urgente paralare- 
gión y nose puede dejar quela 
política habitacional se defina 
por medio delos tribunales”, 
puntualizó. 

  

CARA Y SELLO 

El diputado Andrés Celis mani- 
festó que después detres años, 
“el gobierno de Boric le sigue 
fallando a la Región de Valpa- 
raíso”. Al respecto, argumentó 
que “no hay grandes obras, la 
inseguridad está fuera de con- 
trol y la crisis en salud sigue 
igual o peor. Prometieroncam- 
bios, pero lo único que hacam- 
biado es que ahora tenemos 
más delincuencia, más listas de 
espera y menos inversión. La 
deudacon nuestra región es gl 
gantesca y, a estas alturas, ya 
nadie puede justificar tanta 
inacción”. 

Parael diputado Tomás La- 
gomarsino (Partido Radical), es 
preocupante la falta de gran- 
des inversiones hospitalarias 
en carpeta. “Este2025 se inau- 
guran hospitales como el San 
Joséde Casablanca y, probable- 

  

“La verdad es que el 
Gobierno no sólo 
reprueba al revisar 
las escasas obras que 
ha concretado en la 
región, sino que 
queda repitiendo. (...) 
Me encantaría decir 
quela Región está 
mucho mejor que 
hace tres años”. 

Francisco Chahuán 
Senador (RN) 

“El megaincendio ha 
marcado la gestión 
del Gobierno y esa 
será una tarea 
fundamental para lo 
que queda de esta 
administración. (.., 
Urgen los cambios 
para avanzar rápido 
enunalicitación 
de la locomoción 
colectiva”. 

Ricardo Lagos Weber 
Senador(PPD) 

“Creo que lo más 
importante, desde 
el punto de vista 
del desarrollo 
económico de la 
región, esel Acuerdo 
por Í 
(.) Espero que se 
muestre una mayor 
celeridad ala 
reconstrucción”. 

Luis Cuello 
Diputado(PC) 

    
mente, el Hospital Marga Mar- 
ga, peroel objetivo de todo go- 
bierno en consideración que 
estos proyectos se demoran al 
menostres periodos presiden- 
ciales, es avanzar o dejar an- 
dando iniciativas deinversión 
en grandes hospitales. (...) Es- 
toy preocupado porqueno veo 
unacantidad aceptable dehos- 
pitales enesas etapas como en 
gobiernos anteriores”, dijo. 

El diputado Luis Cuello 
(PC) apuntó que durante estos 
tresaños, el Gobierno se ha en- 

frentado a desafíos importan- 
tesenla región, uno de loscua- 
leses el portuario. 

“Creo que lo más impor- 
tante, desde el punto de vista 
del desarrollo económico de la 
región, es el Acuerdo por Val- 
paraíso. Por otro lado, la crisis 
del transporte ha motivado 
respuestas, con un papel acti- 
vo delas organizaciones y de 
quienes hemos luchado por el 
transporte público. Enesesen- 
tido, la operación delos 44bu- 
ses eléctricos es un logro com- 

POLÍTICOS SEÑALAN QUE CRECIMIENTO, SEGURIDAD Y RECONSTRUCCIÓN DEBEN SER PARTE DE PRIORIDADES. 

partido que debe ser una 
muestra de la futura licita- 
ción”, ejemplificó el parlamen- 
tario. 

Enlo que queda de Gobier- 
no, indicó que considera nece- 
sario reforzar la labor que La 
Moneda está realizando para 
enfrentar los problemas de la 
salud pública, lo que implica 
destinar mayores recursos. “Al 
mismo tiempo, espero que se 
muestre una mayor celeridada 
lareconstrucción”, precisó. 

Parael diputado Diego Ibá- 
ñez (FA), la administración ha 
enfrentadolosretos enla zona. 
“Sehan destinado milesde mi- 
llones de pesosa mejorarla in- 
fraestructura de las escuelas 
públicas, con hitos como lare- 
construcción de la escuela de 
Juan Fernández y el acuerdo 
para recuperar la histórica Es- 
cuela Barros Luco”. 

Indicó que también se ha 
avanzado en temas urgentes 
como vivienda, donde se han 
entregado más de 18.600, y en 
seguridad. “Hasido una priori- 

OS 

dad”, dijo, 
Para el presidente regional 

del Partido Republicano, Rei- 
naldo Reinike, la gestión guber- 
namental en estos tresaños ha 

estado plagada de fracasos. 
“Llegaron a hacer la práctica 
con un país y los resultados es- 
tán a la vista. Yo lo lamento 
principalmente por los jóvenes 
que buscan empleo”, indicó. 

Señaló que la gestión en la 
región “está al debe”, aunque 
reconoció algunos avances en 
materia de vialidad. “El tema 
delos puertos todavía se deba- 
te y vemos como otros países 
no hanganado en rapidez, con 

    

miento de la región es bajísi- 
mo”, subrayó, destacando que 
el aspecto más negativo en la 
gestiónapunta alos damnifica- 
dos. “Ha sido realmente defi- 
ciente, reconociendo que no 
hay respuestas a las personas 
que hace más de un año están 
viviendoen condiciones indig- 
nas”, dijo. 
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2022 
El 11 de marzo de ese año asumió Gabriel Boric como 
Presidente de Chile, tras superar en una segunda vuelta a José 

Antonio Kast (Partido Republicano). 

  

Para Francisco Sánchez, 
presidente regional del Partido 
Liberal, “es fundamental re- 
cordar que hace tres años este 
gobiernorecibió un país fractu- 
rado; consecuelas del estallido 
social, la pandemia, inmigra- 
ción ilegal descontrolada y, 
además, conun déficit fiscal de 
dos dígitos e inflaciónal alza”. 

En esa línea, indicó que 
mucho de esto se ha logrado 
subsanar y el país ha vuelto a 
estabilizarse, a pesar de que 
continúan algunos desafíos 
pendientes como generar ma- 
yorcantidad de empleos, forta- 
lecer el combate contra la de- 
lincuencia y seguir profundi- 
zando la descentralización. 

Encuanto ainiciativas, des- 
tacóel impulso ala ampliación 
del puerto de San Antonio y 
Valparaíso, el tren Valparaíso- 
Santiago, los nuevos recursos 
quellegan por el royalty mine- 
roa distintas comunas delare- 
gión o el impulso a la tecnolo- 
gíae innovación que ledaráun 
mayor valor agregadoa la pro- 
ductividad regional. 

“El año que queda de go- 
bierno, debe ser, sin dudas, 
para consolidar y mostrar re- 
sultados de las políticas públi- 
casquese han implementado, 
demostrando que esta coali- 
ción de centroizquierda le 
puede dar gobernabilidad al 
país”, indicó. 

En tanto, el presidente re- 
gional de la UDI, Cristián Ba- 

rrera, apuntó que durante los 
tres años de Gobierno se ha 
visto un retroceso. “Es un pa- 
ís que no progresa y cuyo Go- 
biernosólo se ha dedicado a 
improvisar, mas no a preocu- 
parse de las necesidades rea- 
les de los chilenos. Esta expe- 
riencia ha permitido compro- 
bar, por parte de la ciudada- 
nía, quenose puede gobernar 
desde la trinchera ideológica. 
Por eso, soy un convencido de 
que es necesario hacer un 
cambio y no podemos seguir 
en esta línea”. 

Añadió que se requieren 
soluciones a los problemas de 
seguridad, vivienda y los pro- 
blemas delosadultos mayores. 
“Hoy comienza la cuenta re- 
gresiva para que termine un 
muy mal Gobierno”, dijo. 

Desde la Democracia Cris- 
tiana, el vicepresidente regio- 
nal dela colectividad, Absalón 
Opazo, comentó que ha sido 
un gobierno de aprendizaje 
con una línea muy distinta ala 
quese mostraba cuando mu- 

  

“Esta experiencia 
ha permitido 
comprobar, por parte 
dela ciudadanía, 
que nose puede 
gobernar desde la 
trinchera ideológica”. 

Cristián Barrera 
Presidente regional UDI 

“El gran problema 
deeste gobierno no 
son las acciones que 
desarrolla, sino la 
manera en que lo 
comunica”. 

Felipe Vergara 
Analista político y 

doctoren Comunicaciones 

chos de sus miembros eran 
parlamentarios. “También nos 
dimos cuenta que no existía 
una superioridad moral”, re- 
marcó. 

Entre los aspectos positi- 
vos resaltó el aumento del suel- 
do mínimo, el proyecto de las 
40 horas y también el copago 
ceroen salud. “Entre lo bueno 
y malo le pongoun 4,5”, dijo el
dirigente dela Falange. 

En cuanto a la región, ma- 
nifestó que no hay grandes 
obras, y que en lo que resta de 
administración, uno de los de- 

salfíos será avanzar en proyec- 
tos como el puerto y también 
enotros que permitan lograrla 
reactivación. 

LEGADO Y ACUERDO 

Felipe Vergara, analista políti 
co y doctor en Comunicacio- 
nes de la UNAB, señaló que el 
balance para el Gobiernoen es- 
1os tres años es de dulce y 
agraz, con leyes que, a su jui 
cio, tendrán “una buena ve- 

jez”, como las 40 horas ylare- 
forma de pensiones. “El gran 
problema de este gobierno no 
son las acciones que desarro- 
lla, sino lamanera en queloco- 
munica”, observó, añadiendo 
que “debe trabajar en un lega- 
do, algo que la ciudadanía re- 
cuerde”. 

Para este año, subrayó que 
además de enfocarse en temas 
de economía, seguridad y mi- 
gración, debe promover un 
acuerdotransversal en diversos 
ámbitos, tal como se hizo en 
pensiones. “Ese es un tema 
muy importante, porquefacili- 
taría la gestión del próximo go- 
bierno”, concluyó. es 

    

  

ELMERCURIO DE VALPARAÍSO] Miércoles 12 de marzo de 202513 

Piden a Contraloría revisar contrato entre 
el municipio y Veolia por relleno El Molle 
vaLPARAiso. Concejales que votaron en contra de la extensión del contrato solicitan 
un pronunciamiento sobre la legalidad de la actuación municipal. 

os concejales porteños 
L Leonardo Contreras 

(RN) y Miguel Vergara (P. 
Republicano) acudieron a la 
Contraloría Regional para pe- 
dirun pronunciamiento sobre 
el manejo delasextensiones de 
contrato parala concesión mu- 
nicipal del relleno sanitario El 

Molle, de propiedad de la Mu- 
nicipalidad de Valparaíso, soli- 
citando al ente contralor que 
revisela legalidad de las actua- 
ciones municipales y realice 
una fiscalización al cumpli- 
miento del contrato anterior, 

pactado durantela administra- 
ción del exalcalde Jorge Sharp. 

La extensión del contrato 
conla empresa Veolia fue apro- 
bada el 27 de febrero pasado 
por el Concejo Municipal, con 
los votosen contra de Vergara, 
Contreras y la edil Valentina 
Véliz, del Partido Republicano, 
y consiste en prolongar por 
tres años más la operación del 
relleno conla mencionadaem- 
presa, en vez de la municipali- 
zación que impulsaba la admi- 
nistración anterior encabeza- 
da por Jorge Sharp. Enel nue- 
vo contrato el municipio tuvo 
que resignar un 50% dela tari- 
fa quele cobra a Veolia. 

LEGALIDAD Y FISCALIZACIÓN 
Al respecto, el edil Contreras 
señaló que “creemos que por 
la magnitud del asunto (...) se 
vaatransformar en una audito- 
ría al municipio de Valparaíso 
en esta materia, y particular- 
mente los puntos son tres. Pri- 
mero, la legalidad respecto de 
los procesos derenovación del 
contrato de concesión deservi- 
cio respecto de El Molle, año 
2021, año 2024 y año 2025, que 
esel último queaprobamos, ya 
que nosotros consideramos 
que no hubo la transparencia 
suficiente y la información su- 
ficiente para poder llevar a ca- 
bo una modificación y una re- 
novación de la naturaleza y la 
envergadura que se decidió. 

“En segundo lugar, la falta 
de fiscalización respecto dela 
prestación de este servicio de 
gestión y administración del re- 

2028 
esel año en queseaca- 
baría la vida útil del relleno 
sanitario El Molle, según las 
proyecciones. 

  

lleno sanitario, no sólo del mu- 
icipio -que sabemos por la in- 
formación que nos entregó el 
día de la votación la alcaldesa 
Nieto, que nunca hubo actas de 
fiscalización ni visitas de la uni- 

dad técnica, que era la Direc- 
ción de Medio Ambiente-, sino 

que también respecto dela au- 
toridad sanitaria y de la Supe- 
rintendencia del Medio Am- 
biente, que debieron haber fis- 
calizado el cumplimiento efec- 
tivo de la norma sanitaria y 
también delanorma medioam- 
biental”, agregó Contreras. 

  

INFORMACIÓN 
El tercer punto, precisó, es un 
pronunciamiento sobre “la le- 
galidad respecto de la informa- 
ción que entregó el exalcalde 
Sharp a los municipios en el 
año 2024, particularmente en 
octubre, respecto deloscobros 
queibaa hacer directamentela 
municipalidad, lo que llevó, 
por ejemplo, al municipio de 
Concón a dejar de pagarle a 
Veolia, esperando que asumie- 
rala administración del relleno 
sanitario la Municipalidad de 
Valparaíso directamente”. 

Contreras remarcó que “es- 
tos tres puntos son sumamen- 
te importantes para determi- 
nar si es que, tanto la adminis- 
tración anterior, como la nue- 
vaadministración, actuaron de 

1.000 
millones de pesos esti- 
man los ediles que sería la 

merma económica para el 
municipio por la nueva tarifa. 

EL CONTRATO PARA LA OPERACIÓN DE EL MOLLE ES POR TRES AÑOS. 

MIGUEL CAMPOS 

    
“La municipalidad va 
a perder cerca de mil 
millones de pesos en 
arriendo por esta 
rebaja durante los 
tres años, porlo 
tanto, es un contrato 
queresulta lesivo”. 

Leonardo Contreras 
Concejal(RN) 

“Necesitamos que la 
Contraloría resuelva 
esta situación, porque 
puede haber errores 
administrativos 
que pueden ser 
perjudiciales para 
la comuna”. 

Miguel Vergara 
Concejal (Partido Republicano) 

conformidad a la ley y conlos 
niveles de transparencia que 
exige la Ley de Compras Públi- 
cas, a través de las herramien- 
tas que la misma ley dispone, 
locual nosotros comoconceja- 
lesno recibimos ninguna infor- 
mación y fue una negociación 
a puerta cerrada entre la em- 
presa y la administración mu- 
nicipal, y que nos hicieron vo- 
tar de un día para otro sin ha- 
bernosentregado todala infor- 
mación”. 

   

ALTERNATIVAS 

Enese contexto, el edil explicó 
que esperaban “tener alterna- 
tivas. Había dos alternativas, 

queeralacontrataciónatravés 
detrato directo de empresas 

que se hicieran cargo de los 
servicios quese prestanal inte- 
rior de El Molle, Actualmente, 
Veoliano opera ninguno delos 
siete servicios de manera direc- 
ta, los operaa través de empre- 
sas externas. Y esa era una po- 
sibilidad quese había plantea- 
do en la administración ante- 

rior y que no se concretó en 
noviembre y que terminó con 
la renovación por 90 días has- 
ta el 28 de febrero”. 

“ERA MUCHO MÁS VIABLE” 
“Esaera una alternativa plausi- 
ble y que nosotros considera- 
mos que no implica fracciona- 
miento, como lo acostumbra- 

bala administración anterior, 
sino queeramuchomás viable 
y mucho mássostenibleeconó- 
micamente para el municipio 
de Valparaíso”, remarcó el 
concejal. 

“Y la otra alternativa es la 
que finalmente se puso en vo- 
tación, que es renovarle a Veo- 
lía por estos tres años hasta el 
2028, hasta que el relleno sa- 
nitario se sature, y con un pa- 
go de arriendo que es inferior 
al que se estaba pagando has- 
ta el año 2024. Hoy día la mu 
nicipalidad va a perder cerca 
de mil millones de pesos en 
arriendo por esta rebaja du- 
rante los tresaños, por lotan- 
1o, es un contrato que resulta 
lesivo y desfavorable para las 
arcas municipales”, subrayó 
Contreras. 

“NOS VA A AFECTAR” 
Sobre este último punto, el con- 
cejal Vergara hizo hincapié en 
que “eso nos va aafectar. Los 
funcionarios dela alcaldesa di- 
cen queno nos vaa afectar, pe- 
ro cualquier plata que llegue 
menos vaa afectar el funciona- 
miento del municipio y tam- 
bién los gastos sociales que po- 
demos ejecutar con esos dine- 
ros. Sehabla de mil millones de 
pesos, que es harto”. 

Y agregó que enla propues- 
ta dela alcaldesa Nieto “faltó 
información, porque ella prefi- 
rió hacer directamente la reno- 
vación con Veolia, que, a mi 
juicio, es casi un trato directo, 
y aquípuede ser un poco com- 
plejo, y por eso que también 
necesitamos quela Contraloría 
resuelva esta situación, porque 
puede haber errores adminis- 
trativos que pueden ser perju- 
diciales paralacomuna”. 03
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